

## **12. ¿Qué actitud tuvo ante la acción de Franco durante la guerra?**

Con el asesoramiento del Centro de Documentación y Estudios Josemaría Escrivá de Balaguer (CEDEJ), José M. Cejas responde a una serie de cuestiones históricas sobre la vida del Fundador del Opus Dei y de su familia, el origen del Opus Dei, el contexto político y social en el que comenzó a desarrollarse el Opus Dei, la actitud de Josemaría Escrivá ante la guerra civil de España, Franco y otras muchas preguntas.

## **Actitud ante el General Franco**

### **12. ¿Qué actitud tuvo ante la acción de Franco durante la guerra?**

Ninguna de las personas que convivieron con él durante ese periodo recuerda haberle oído comentario alguno sobre este particular, ni siquiera una valoración sobre el papel militar y político de Franco.

Deseaba con todas sus fuerzas —y sobre esto se manifestó en numerosas ocasiones— el fin de la guerra y el cese de las muertes y de los odios. Anhelaba que llegase pronto una situación en la que los

ciudadanos y la Iglesia gozasen de libertad, y que ésta pudiera desarrollar sin trabas su actividad pastoral.

“En cierta ocasión fue a ver a don Josemaría una persona a quien los comunistas habían asesinado a varios parientes en pleno campo, en el cruce de una carretera. Aquella persona quería alzar una gran cruz, precisamente en ese lugar, en memoria de los caídos allí de su familia. «No debes hacerlo –le dijo el sacerdote-, porque lo que te mueve es el odio: no será la Cruz de Cristo sino la cruz del diablo». No se plantó la cruz y aquella persona supo perdonar (VÁZQUEZ DE PRADA, A., *El Fundador del Opus Dei. Vida de Josemaría Escrivá de Balaguer*, Vol. II: *Dios y Audacia*, Rialp, Madrid 2002, p. 383).

Luis Rodríguez-Candela recuerda la actitud de San Josemaría en aquellos

tiempos de ansiedad y terror. “Era asombrosa su ecuanimidad para enjuiciar unos hechos que por su gravedad afectaban enormemente a todos”. Y añade: “Nunca se pronunció con odios ni con rencor enjuiciando a nadie (...). Le dolía lo que estaba sucediendo (...). Y cuando los demás celebrábamos victorias, don Josemaría permanecía callado” (Cfr. José Luis Rodríguez-Candela Manzaneque, testimonio, en AGP).

Pedro Casciaro, miembro del Opus Dei, hijo de un Presidente Provincial del Frente Popular, recuerda que “nunca hablaba de política: quería y rezaba por la paz y por la libertad de las conciencias; deseaba, con su corazón grande y abierto a todos, que todos volvieran y se acercaran a Dios” (CASCIARO, P., *Soñad y os quedaréis cortos. Testimonio sobre el fundador de uno de los miembros más antiguos del Opus Dei*. Prólogo de

Javier ECHEVARRÍA, Rialp, Madrid 1994, p. 131).

Volver a Cuestiones históricas sobre San Josemaría y el Opus Dei

---

pdf | Documento generado automáticamente desde <https://opusdei.org/es/article/12-que-actitud-tuvo-ante-la-accion-de-franco-durante-la-guerra/> (03/02/2026)